

## *Boletín de Medio Ambiente*

- 1. Cuenta atrás hacia la cumbre de Río+20**
- 2. Garoña cierre ya!**
- 3. La lucha de las mujeres por la soberanía alimentaria**
- 4. Las empresas contaminantes de Hego Euskal Herria**
- 5. "La historia de las cosas" (video recomendado)**

## 1. Cuenta atrás hacia la cumbre de Río+20

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente y Desarrollo, también llamada la Cumbre de la Tierra, se celebró en 1992 en Río de Janeiro (Brasil). Fue el punto de partida de las cumbres internacionales relacionadas con el medio ambiente. En aquel momento los principales ejes de discusión fueron la producción, la energía, el transporte, la contaminación y el agua. Se establecieron las bases para un desarrollo sostenible que integrara la visión ambiental, económica y social. De esta cumbre salió la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático que más tarde llevaría al Protocolo de Kyoto; también la Agenda21.

20 años después, en junio de 2012 se celebrará otra cumbre de la tierra, más conocida ya como Río+20. En estas dos décadas, la falta de acción para superar la injusticia social ha frustrado todas las expectativas y ha desacreditado a la ONU, así como a los gobiernos de los distintos estados. La valoración de la evolución del medio ambiente de estos últimos 20 años es sumamente negativa. Por ello tenemos que hacer frente al futuro con otras propuestas y alternativas, que de verdad supongan justicia social y ambiental. En la agenda prevista para la cumbre oficial de la ONU, la línea principal es la llamada "economía verde", pero ya sabemos que esto es puro maquillaje, que es una manera más de hacer negocio, que no vale para

hacer frente a la crisis global del planeta causado por los modelos de producción y consumo capitalista. Por eso la cumbre alternativa que se celebrará en Río, "La Cumbre de los Pueblos por la Justicia Social y Ambiental" será el ámbito en que de verdad se planteen alternativas para enfrentarnos a este sistema que nos ha llevado al desastre. En este foro tomaremos parte movimientos sociales y organizaciones de diferente índole para hacer frente a la maquinaria del capitalismo más atroz, vestido de verde para esta ocasión. Presentaremos alternativas que de verdad supongan justicia social y que respeten el equilibrio entre las personas y el planeta, porque de cualquier otra manera cavaríamos más hondo el hoyo en el que podemos caer muy pronto.

Ofreceremos más información sobre Río+20 en los siguientes Boletines del área de medio ambiente de ELA.

## 2. Garoña cierre ya!

Muy cerca de Euskal Herria, a 45 kilómetros de Gasteiz y a 80 kilómetros de Bilbo se ubica la central nuclear de Garoña, la más antigua del estado y gemela al reactor de la central nuclear de Fukushima en Japón, la que hace un año (el 11 de marzo de 2011) provocó un desastre nuclear. La población que vivimos alrededor (cuando decimos alrededor nos referimos a 100 kilómetros a la redonda) tenemos un grave riesgo de sufrir un accidente nuclear.

La central de Garoña, en sus 40 años de historia ha tenido muchos percances, sobre todo estos últimos años, que no han sido un inconveniente para que los distintos gobiernos del estado hayan permitido mantener y prorrogar el funcionamiento de la central.

Garoña es una central antigua, peligrosa, innecesaria, ya está amortizada, que no produce mucha energía y cuya desaparición estaría ya cubierta con el aumento producido de las energías renovables.

Los beneficios de la empresa Nuclenor, formada por Iberdrola y Endesa, están por encima de todo. La energía que produce Garoña se puede producir con otras fuentes de energía por lo que esta central no es necesaria. La única razón para mantenerla abierta es el beneficio económico de las empresas eléctricas.

En vez de aprender del accidente de Fukushima, como han hecho en Alemania cerrando las 7 centrales más antiguas de las 17 existentes y programando el cierre de todas las demás, aquí por encima de la lógica se ha prorrogado la vida Garoña. José Manuel Soria, Ministro de Industria del gobierno español, ha dado a conocer la decisión de mantener Garoña en funcionamiento hasta el 2019. ELA denuncia la irresponsabilidad y los intereses económicos que están detrás de esta decisión, y por todas las razones anteriormente mencionadas exigimos el cierre inmediato de Garoña.

Por todo esto, en el aniversario del

desastre de Fukushima, ELA ha tomado parte en diferentes actos que se han organizado. El 10 de marzo se ha llevado a cabo una manifestación en Bilbao organizado por varias organizaciones sindicales, y sociales. El 11 de marzo hemos participado en una cadena humana en Baiona y en una concentración en Gasteiz.

Seguiremos movilizándonos porque nos preocupa, porque es un problema muy grave. Cierre de Garoña ya. No a la energía nuclear!

### **3. La lucha de las mujeres por la soberanía alimentaria**

La soberanía alimentaria no es un tema nuevo en ELA. Llevamos un tiempo informando sobre la necesidad de un cambio de modelo de producción agraria, de distribución y de consumo. Es el momento para un cambio de modelo y la alternativa al actual sistema es la soberanía alimentaria. No es, como a veces se cree, una propuesta de cambio sectorial que se limita a defender los derechos de las y los agricultores, el medio ambiente o la seguridad alimentaria. La lucha por la soberanía alimentaria debe entenderse como una propuesta de cambio integral del sistema.

Se ha demostrado que el modelo agroindustrial que sufrimos es totalmente incapaz de satisfacer las necesidades alimentarias, sobre todo de las personas

que viven en los países empobrecidos, e incompatible con el equilibrio entre las personas y la naturaleza. Obliga a recorrer miles de kilómetros a los productos. Genera grandes impactos medioambientales como el cambio climático, la contaminación de aguas superficiales y acuíferos, contaminación transgénica, acaba con la biodiversidad,... Pero a veces se nos olvida tener en cuenta que este sistema, además de todo lo dicho anteriormente, es injusto con las mujeres y prolonga las desigualdades que sufren las mujeres en cuanto al acceso a la tierra, las condiciones de trabajo, la participación política.

Las mujeres son las principales productoras de comida en el mundo. En los Países del Sur entre el 60% y el 80% de los alimentos los han producido las mujeres. A pesar de su protagonismo en la producción son ellas, junto con los niños y niñas, las que más hambre sufren. Son las que se responsabilizan del cuidado y la alimentación de la familia, del cultivo para el autoconsumo, de la comercialización de los productos producidos; pero siempre de una manera invisible. Se da una división sexual del trabajo, como en todos los ámbitos de la vida.

Pero son indispensables sus aportaciones en la lucha por la autonomía de las mujeres y por unas condiciones de vida y trabajo dignas (dentro y fuera del hogar), por el derecho a la alimentación, la salud y la educación, por una vida libre de violencia contra las mujeres; el

protagonismo que están jugando en las movilizaciones por la reforma agraria, la recuperación de la memoria colectiva y la defensa de su territorio, frente a los intereses de las transnacionales, el agronegocio y las políticas agrarias neoliberales.

La alternativa a este modelo agroindustrial es la soberanía alimentaria: se trata de recuperar nuestro derecho a decidir sobre qué se produce, cómo y dónde se produce aquello que comemos; que la tierra, el agua, las semillas estén en manos de las campesinas y campesinos; que seamos soberanos en lo que respecta a nuestra alimentación. Pero, si las mujeres somos la mitad de la mano de obra en el campo a escala mundial, una soberanía alimentaria que no incluya una perspectiva feminista y transformadora estará condenada al fracaso. La soberanía alimentaria implica romper con el modelo capitalista y poner la vida y las personas en el centro del sistema.

#### **4. Las empresas más contaminantes de Hego Euskal Herria**

En el área de Medio Ambiente de ELA hacemos seguimientos de la situación ambiental de las empresas de Hego Euskal Herria, sabemos cuáles son las que más contaminan y qué sustancias emiten. Estos datos no nos los inventamos. Los datos de emisiones de las empresas de Hego Euskal Herria proceden de fuentes oficiales y

públicas, el Gobierno Vasco y el Gobierno de Navarra. La publicación de los datos es muy tardía, de ahí que los últimos datos que tenemos sean del 2009. Estos son los datos que utilizamos para hacer nuestro análisis. Es importante y necesario hacer un seguimiento exhaustivo de las empresas y exigir mejoras. Exigir a las empresas que cumplan con la legislación ambiental vigente, porque tenemos empresas al borde del cierre por no cumplirla. Tenemos que explicar que respetar el medio ambiente también significa mantener el empleo, incluso crear empleo.

El dióxido de carbono (CO<sub>2</sub>) es una de las sustancias contaminantes que provocan, entre otras cosas, el cambio climático. Por eso a la hora de presentar estos datos lo tomamos como referencia. Las empresas que en 2009 emitieron más toneladas de CO<sub>2</sub> en Hego Euskal Herrian fueron:

Municipio	Empresa	Toneladas de CO <sub>2</sub>
Muskiz	Petronor	2312953000
Amorebieta	Bizkaia Energía	1533189271

Castejón	CTCC Castejón	1040000000
Santurtzi	Central Térmica de Ciclo Combinado	525763000
Pasaia	Iberdrola Generación	494061000
Lemoa	Lemona Industrial	429042000
Olazti	Cementos Portland Valderrivas	427000000
Zubiri	Magnesitas Navarras	378000000
Donostia	Cementos Rezola Añorga	368889200
Arrigorriaga	Cementos Rezola	332446363

Estas tablas son un pequeño fragmento de la situación de las empresas, se pueden encontrar todos los datos en los siguientes enlaces:

[CAPV](#)

[Navarra](#)

### 5. "La historia de las cosas" (video recomendado)

Para hablar de la crisis global que nos afecta debemos ir al origen del problema: el modelo de producción, distribución y consumo. Este video explica de manera muy clara cómo hemos llevado al planeta y a las personas que vivimos en ella al límite, y cuál es la alternativa.

Haz clic [aquí](#) para ver el video